



GOBIERNO DE CHILE
SERVICIO NACIONAL DE PESCA

Implementación de la nueva Región de Arica y Parinacota



el faro

Boletín Pesquero Artesanal
Departamento de Pesca Artesanal
del Servicio Nacional de Pesca

Agosto 2008 - N° 23

Actualidad:

Apoyan Capacidad de Gestión de los Pescadores Artesanales.

Fomento Productivo:

Fondo de Fomento inaugura tres proyectos en la Región del Bío Bío

Mujeres en la Pesca Artesanal:

Entrevista a mujeres de Pto. Gala XI región

Caletas de Chile:

Camarones y Arica

ARICA, XV región

Fondo de Fomento inaugura tres proyectos en la Región del Bío Bío

Promoviendo el desarrollo del sector pesquero artesanal chileno en su línea de inversión “Infraestructura para la Pesca Artesanal”, el Fondo de Fomento inauguró tres nuevos proyectos en la Región del Bío Bío.

De esta forma, en el contexto de modernización de caletas menos desarrolladas, el XIV Concurso Nacional 2007 benefició a la Caleta Laraquete, Caleta Rumena y Caleta Puerto Sur de la isla Santa María.

Para la Caleta Laraquete el Fondo financió la construcción del “Galpón Multiuso”, un espacio físico destinado al resguardo y reparación de materiales y equipamiento pesquero para toda época del año.

En las caletas Rumena y Puerto Sur se implementó el proyecto “Tractor para el Varado de Embarcaciones Artesanales”, lo que permitirá realizar las faenas de varado en forma rápida y sin tracción animal, como también el traslado de productos del mar a bajo costo.

Todos los proyectos fueron presentados por las propias organizaciones de pescadores artesanales de las respectivas caletas y se inauguraron entre los días 25 y 26 de abril del presente año en cada una de las localidades beneficiadas.



Apoyan capacidad de gestión de pescadores artesanales

Iniciativa de Sernapesca

El Servicio Nacional de Pesca, SERNAPESCA, alentado por la amplia acogida y los buenos resultados obtenidos por el Programa de Atención a Pescadores Artesanales en Terreno que realizó el año pasado, comenzó a implementar la versión 2008 de esta iniciativa que, en esta ocasión, se propone cubrir el 40% de las organizaciones de la pesca artesanal del país.

Esta atención, cuya calidad y utilidad ha sido reconocida por los pescadores que han participado de esta experiencia, está a cargo de funcionarios del SERNAPESCA quienes cumplen esta misión reforzados con personal adicional, abundante material de difusión y periódicas visitas a las caletas rurales, aisladas y en condiciones de pobreza.

Una encuesta efectuada a alrededor de 700 pescadores y dirigentes de organizaciones de la pesca artesanal, demostró una abrumadora aprobación al programa efectuado el año pasado. El 96 % de ellos se declaró muy satisfecho o satisfecho con la atención y difusión recibida. Solamente un tres por ciento de los consultados se manifestó



parcialmente satisfecho y el 1% restante, insatisfecho.

Los requerimientos de información de los pescadores apuntan preferentemente a procedimientos y trámites sectoriales, vinculados, entre otros temas, a las áreas de manejo, sustitución de embarcaciones, el Registro Pesquero Artesanal (RPA), el Fondo de Fomento de la Pesca Artesanal (FFPA), y en menor

medida, a la manera de canalizar, cuando corresponda, las inquietudes del sector a otros servicios del Estado.

La evaluación del Programa en su versión 2007 precisa que en este período se resolvieron 3.658 consultas. El 45% de ellas provinieron de organizaciones y el 55% fueron consultas individuales. En forma inmediata, en el terreno mismo, se resolvió el 89% de las preguntas e inquietudes y el 11% restante pocos días después, lo que demuestra la eficacia del sistema y explica la favorable opinión que los pescadores ya se han formado del Programa.

Director Nacional de Sernapesca

En relación a lo anterior, Félix Inostroza Cortés, Director Nacional de Sernapesca reafirma "la voluntad del Sernapesca, por entregar un servicio y atención de calidad al sector pesquero artesanal, especialmente a aquellos que, por vivir en zonas aisladas y rurales, tienen mayores dificultades para acceder a nuestros servicios".

Y agrega: "Por esta razón pusimos en marcha el Programa de Atención a Pescadores Artesanales

en Terreno, que consiste en el despliegue de visitas periódicas a las caletas más apartadas del país para entregar información oportuna y actualizada referida a las normas pesqueras y otros temas de interés del sector", explica el directivo.



En marzo de este año, el Ingeniero Pesquero, Félix Inostroza Cortés, fue nombrado por la Presidenta de la República, Sra.

Michelle Bachelet, como nuevo Director Nacional del Servicio Nacional de Pesca, de una nómina de candidatos seleccionados por concurso a través del Sistema de Alta Dirección Pública.

Inostroza, cuenta con 33 años de experiencia en el sector público, 18 de ellos en cargos directivos, desarrollando una carrera estable y ascendente en el ámbito pesquero y de la acuicultura, en temas de investigación, capacitación, docencia, manejo de información, regulación, administración de recursos y administración de actividades productivas.

La Pesca Artesanal en las manos de las sacrificadas mujeres de la región de Aysén.

La señora Elcira Salas Uribe nos cuenta de su vivencia en esta actividad, la cual ha realizado por más de 30 años con bastante sacrificio junto a su inseparable marido. Está inscrita en el Registro Pesquero Artesanal y muy orgullosa de ser pescadora. Nos cuenta, que el extraer su cuota de merluza se ha convertido en una verdadera odisea; las condiciones climáticas y la escasez del recurso han ocasionado que se deba internar a la mar una mayor cantidad de veces que lo habitual. En cuanto a los costos que genera la actividad, nos declara, que la mayoría de las veces no son rentables debido las inclemencias climáticas que provoca grandes pérdidas de material: Tales como artes de pesca, carnada, combustibles y aceite. Todo se vuelve un calvario, aunque reconoce que el trabajo se de-

be realizar igual porque es la forma de subsistencia que han elegido tanto ella como su marido.



¿Cuál es su mayor dificultad en esta actividad?

Definitivamente es perder los artes de pesca, ya que la jibia nos saca la carnada y los lobos nos roban la pesca de los espíneles. Esto provoca que la actividad ya no nos alcance para vivir como una quisiera; los insumos y la alimentación es muy cara, porque hay que trasladarse hasta el continente para ir a buscarlos.

¿Cuánto material debe llevar para cada salida?

Son cuatro canastos de 500 anzuelos cada uno. Para levantarlos hay que tener fuerza, pero con mi viejo lo hacemos bien.

Pese a las dificultades, soy feliz en esta noble activi-

dad, la que además me ha permitido criar a mis hijos en esta lejana isla. Con mis 68 años, me atrevo a decir a otras mujeres que realizan esta labor, ¡Qué hay que echarle para adelante! ¡Pescar es mi vida!

¿Qué consejos le daría a otras mujeres que realizan esta actividad?

Bueno que la actividad, si bien es cierto, es muy peligrosa y arriesgada que lo sigan haciendo, que no se queden en sus casas. Yo al menos soy muy ágil y llena de vida, todavía estoy sanita y seguiré con mi viejo y con mi panga pescando hasta que Dios me lleve de este mundo, aunque espero que aún no se acuerde de mí.

¿Qué le diría al servicio público?

A los servicios públicos relacionados con la actividad como Sernapesca le diría que nos sigan ayudando y acompañando ya que son los únicos que nos visitan. Y a los otros les pediría que nos den un poquito más de recursos marinos para que nos alcance para vivir, porque pescar es mi vida.

Además estuvimos con la señora Marcela Almonacid quien nos reveló que toda su vida

ha salido con su papá a trabajar, poniendo todo su esfuerzo y madrugando sin ningún problema para ir a la captura de la merluza. También nos confidenció que su madre es pescadora y tesorera del Sindicato Grupo Gala.

También saludamos a la señora Sandra Mesa, otra mujer muy joven con dos hijas, que trabaja en esta actividad junto a otros pescadores y su marido.

Las pescadoras artesanales de estas latitudes han demostrado con abnegación y perseverancia, que se puede vivir de una actividad tan noble como es la pesca.



Caleta Camarones

Camarones se ubica a 110 Km al sur de Arica en la comuna de camarones, es un campamento de pescadores que tiene una sola calle la cual alberga unas 20 casas. Para acceder a esta caleta se debe ingresar por un camino que se encuentra a un costado de la carretera 5 norte en el paso interregional de Cuya.

La actividad económica de la comunidad gira en torno a la extracción de pesquerías de especies migratorias, como ejemplo el bacalao que se extrae entre invierno y primavera, además de la anchoveta.

En esta caleta hay un sindicato que lo conforman aproximadamente 25 socios.

Esta caleta es un lugar para visitar y observar los grandes acantilados que caen al mar, además de aves y mamíferos como el pingüino de Humboldt y lobos marinos; estos últimos se encuentran a algunos Km. hacia el sur de la caleta, pudiendo ser observados desde pequeñas embarcaciones, como los botes de los pescadores.



Caleta Arica

La caleta Arica se ubica en la ciudad del mismo nombre y por su ubicación geográfica, la primera ciudad de Chile. Se trata de la caleta más norteña del país, además de estar en una ciudad fronteriza.

En esta caleta se encuentran 6 organizaciones artesanales que desarrollan actividades asociadas a la infraestructura portuaria de la Empresa Portuaria de Arica, hay 1105 inscritos en el RPA y de estos 600 están asociados.

Los pescadores se dedican a las pesquerías del tiburón, bacalao, palometa, sierra, (entre otros) y a la vez recursos bentónicos.

